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所有年份茅台酒、五粮液、剑南春、郎酒、泸州老窖、西凤、汾酒、董酒、
洋河大曲、古井贡酒、药酒、虫草等。（可打电话咨询，如不方便可免费上门鉴定回收）

地址：沧州市解放路市政府对面尚都烟酒 电话：13785710006

收购各种老酒 名酒 黄金

开学伊始，“预制菜进校园”
引发公众关注。一些家长对预制
菜的质量和安全表示担忧。

预制菜凭借方便快捷等优
势，正悄然渗透越来越多消费场
景；但与此同时，校园餐食的安
全营养不容忽视。如何缓解一些
家长的焦虑？食品行业工业化背
景下，如何更好保障我们的饮食
健康？记者进行了调查。

预制菜是否
已大规模进入校园

网传江西赣州蓉江新区、深
圳等地部分学校食堂采用预制
菜，但当地相关部门和学校大都
予以否认。

江西赣州蓉江新区社会事
务管理局表示，学生餐食由中央
厨房统一配送。配餐企业负责人
称，每日采购新鲜菜品，从未采
购预制菜。

记者联系深圳市宝安区、龙
岗区多所学校，校方均否认采用
预制菜。“我们教育集团的学校
都是自营食堂，每天采用新鲜食
材，菜品都是现炒的。”一位不愿
具名的学校教务处主任告诉记
者。

那么，预制菜究竟是否已大
规模进入校园？中央厨房配餐是
不是预制菜？

多位受访人士表示，目前进
入校园的主要是热链盒饭或供
学校厨房烹制的净菜和半成品
菜肴，大都未使用加热即食的料
理包。有业内人士认为，如果采
用中央厨房配餐，以“半成品”模
式进入校园食堂，也属于使用预
制菜的范围。

在广州某中学开放日，学
校邀请家委代表参观食堂，并
发送现场照片到家长群。有家
长告诉记者，有现场切、炒蔬菜
的照片，但一些鸡腿、卤肉、扣
肉等，并未看到现场切、煮的照
片。有学生告诉记者，他吃了两
年食堂，有些肉类菜味道永远
一样，感觉是机器标准化做出
来的。

山东济南一名小学校长表
示，不少公办中小学校未配建食
堂，学生午餐只能通过配餐公司
解决。学校明确要求配餐公司不
得使用预制菜，如肉丸不能从市
场上买半成品再加工，只能用新
鲜肉现做。

据海口市琼山区教育局基
础教育办主任张泰期介绍，目前
琼山区义务教育学校主要通过
校内食堂、配餐企业供应两种方
式提供午餐，有 13所学校开办
食堂，15所学校依靠企业配餐。
采用配餐方式的供应企业，是经
学校、琼山区人大代表、家长代

表等实地考察并沟通商议后最
终选择的。

记者采访海口市多家公立
学校，校方普遍表示学校营养
餐未使用预制菜。记者从龙华
区一所公立小学获悉，学校通
过招投标选择配餐企业，但中
央厨房制作、配送的饭菜也不
尽如人意。

该如何看待
“预制菜进校园”

家长反对预制菜进校园的
理由，主要集中于两方面：

一是质疑预制菜的安全和
质量。不少家长担忧，预制菜中
添加剂过多或加工过程中卫生
条件不良，将给学生健康带来风
险隐患。

一名三甲医院的营养科主
任认为，一些预制菜食材质量一
般、高油高盐，部分脱水蔬菜营
养流失，增加了肥胖的可能，不
利于孩子身体健康。

中国农业科学院农产品加
工研究所研究员张春晖说，实际
操作中，难免会有一些商家使用
劣质食材、生产不规范、卫生不

达标、包装材料及冷链运输不过
关，导致食品不安全、菜品变质。

二是质疑知情权和选择权
难以得到保障。“涉及孩子长期
健康的食品，是否使用预制菜，
学校必须公开透明，让大家可以
选择、可以监督。”家长胡女士表
示。

教育部、市场监管总局和国
家卫生健康委发布的《学校食品
安全与营养健康管理规定》强

调，学校在食品采购、食堂管理、
供餐单位选择等重大事项上，应
以适当方式听取家长委员会或
者学生代表大会、教职工代表大
会意见，保障师生家长的知情
权、参与权、选择权、监督权。

江西赣州一些家长反映，当
地启用中央厨房配餐模式前，学
校并未征求家长意见，这意味着
配餐方并未向家长充分告知其
菜品生产方式，至于配餐是否为
预制菜，家长们无从知晓。

“预制菜进校园”
需谨慎

“现阶段预制菜进校园仍需
谨慎。”中南大学公共管理学院
讲师雷望红认为，统一配送模式
下，学校对食谱的调整空间较
小。配送公司出于盈利考虑，会
尽可能压缩成本，选价格便宜的
蔬菜，或通过大规模采购单一品
种蔬菜来压价。在情况允许下，
应给予学校更充分的食材购买
权和餐食供应权，为学生提供多
样化饮食选择，教育监管部门加
强食材抽检和财务管理。

专家建议，预制菜在进入更
多消费场景之前，不妨先预制规
矩。

据新华社

“预制菜进校园”争议的背后
家长对预制菜的安全和质量质疑较多

孙女士家住青岛市即墨区
潮海街道，5岁的儿子在潮海二
小幼儿园上学。“我在派出所查
看了幼儿园 17天的监控，总共
记了 11页，发现我儿子几乎天
天挨打。”

孙女士选择报警，还向即墨
区教体局投诉，但事情已过去两
个多月，至今没有拿到书面调查
处理情况。

据记者报道，9月21日记者
获悉，即墨区教体局对此事还在
调查中，幼儿园 3名涉事老师已
被辞退。

孩子“太烦人”
被老师要求请假

“他是我的独生子，2022年
6月入园，目前正在上中班。”孙
女士回忆说，7月 3日她接孩子
回家，“孩子告诉我，老师要他第
二天主动请一天假，说他太烦人
了。这让我开始怀疑。7月4日我
去幼儿园沟通，老师说没有打过
孩子，我当时也就相信了。我说
你们自查吧，我孩子马上要上大
班了，保我孩子一年平安就行。”

7 月 4 日孩子从幼儿园回
来，孙女士发现孩子精神上显
得很高兴。“孩子跟我说‘妈妈，
我今天真开心，老师一天都没
打我’。”

7月 5日，孙女士前往幼儿
园查看监控录像。监控视频显
示，保育员王某多次对孩子动
手，孙女士要求涉事老师在全班
小朋友面前向孩子道歉。“当时
在办公室里，园长问孩子是想让
老师在班里还是在办公室道歉？
孩子选择了办公室，于是我们尊

重孩子的意愿，让老师在办公室
向孩子道歉。”

孙女士认为老师可能给孩
子说了些什么，7月6日，孩子刻
意为老师开脱。“当天孩子回来
就不太正常，直接告诉我说‘妈
妈，老师真的没有打我，你千万
要相信老师！’就是那种随时随
地的说，我怀疑儿子在幼儿园被
老师说啥了。”

“用笔怼头、扇脸、
揪耳朵、掐胳膊……”

这不由得让孙女士更加怀
疑，“7月6日晚上我就把她们堵
在幼儿园查看监控，我从晚上 8
点看到12点。”

“7月7日上午，我到派出所
报了警，申请民警陪同查看幼儿
园监控，我在派出所查了 4天，
总共查看了从 6月 7日到 7月 4
日 17天的监控，中间孩子没去
上学的几天除外。因为民警看得
很快，我只能迅速地记下来，就
是几点几分，谁打的。我总共记
了 11页，发现我儿子老是挨打，
我记录的有130多次。”

记者看到，“用笔怼头、扇
脸、揪耳朵、掐胳膊、踢腿……”
孙女士不仅记录了打的方式，还
记下了是谁动的手。

孙女士向记者描述她看到
7月7日的监控画面，“保育员王
某拿笔戳孩子的头。当时是上
午，小朋友去了户外，王某把我
孩子留在教室，她拿写字的笔一
直怼孩子的头，那个笔头是很尖
的，怼了能有十多分钟”。

孙女士查看监控发现，对孩
子动手最多的是保育员王某，

“她扇孩子的头，大多数都是她
打的。她随手就打，我看画面，孩
子坐在那写作业，好像是抬头说
话了，她就一把扇过去。6月 15
日，她还掐孩子的手臂，拽着孩
子胳膊一点一点摁着掐。我看监
控，孩子被打时哭过好几次。”

孩子被欺负时
保育员视而不见

孙女士称，班主任也动过手，
但动作很轻。“她拖过孩子两次，6
月15日上午10点30分，她从教室
把孩子拖到卫生间旁边的小水房
里。孩子一直跟我说，老师将他拖
到小水房里，用拳头打他的肚子。
当时我孩子腹部还有点青，但是
法医鉴定说是无伤害。”

孙女士表示，还有外班老师
也打过孩子。“我看到我孩子一不
小心把塑料玩具弄到这名老师身
上，她回头就给了我儿子两拳。”

孙女士表示，儿子除被老师
教训外，还被老师的孩子欺负，

“6月 25日，班主任 11岁的儿子
也打我孩子，是班主任带他来幼
儿园玩的。”

“她儿子拿了一把跟剑一样
的玩具，戳我孩子下体。小朋友
之间是有‘对战’那种游戏，但我
孩子啥也没干，在那站着，离他
近，他就拿那个戳我孩子，当时
保育员王某就在跟前，也不出面
制止，就当没看见。”

幼儿园负责人
承认“监管不力”

除了报案，孙女士还向教育
部门进行了反映。

“幼儿园负责人说他们监管
不力，我有录音为证。”孙女士提
供的录音显示，幼儿园负责人 7
月 23日来找她，承认监管不力，

“她到我店里，说看到我孩子挨
打了，承认监管不力。”

这份录音显示，这位负责人
称：“我理解你的心情，我也看
了，把我给气得，俺监管不好。”

孙女士表示，她反映孩子在
幼儿园被打后，王某父亲也向她
道歉，说这是他孩子不对。8 月
12 日，班主任和另一位老师登
门道歉，“我说你儿子刺我孩子
下体，她默认了，我又问她把我
孩子拖进小水房的事，她也没反
驳”。

派出所未立案
家长申请行政复议

孙女士表示，从 7月份到现
在，两个月过去了，幼儿园和教
体局没有提供书面答复处理的
情况。“我报案后派出所最终没
有立案，只是告知我没有违法。
我向青岛市公安局进行行政复
议，要求刑事复核，已经被受理
了。”

9月 8日，青岛市政府行政
复议委员会办公室出具的行政
复议受理通知书显示，孙女士对
青岛市公安局即墨分局潮海派
出所作出的《终止调查决定书》
的行政行为不服，提出的行政复
议申请，经初步审查，决定予以
受理。

孙女士表示：“现在即墨区
教体局出面成立联合调查小组。
保育员王某 7 月 5 日就被开除
了，其他两位老师仍然继续在幼

儿园当老师。我打了青岛 12345
便民服务热线，回复我说教育部
门已经给了我书面答复，我也有
录音，但他们并没有给书面回
复。”

教体局责令
幼儿园辞退3名教师

9月21日，记者多次联系青
岛市即墨区潮海二小幼儿园，园
方负责人始终未接听记者电话。

记者联系青岛市即墨区教体
局，学前科一位负责人向记者证
实，教体局到幼儿园调查过，幼儿
园涉事3名老师已被辞退。“公安
上调监控全部给她（孙女士）看
了，班里的3名老师都辞退了。”

此前，12345热线的录音显
示，经调查，因公安机关鉴定教
师没有构成殴打学生的情况，
已决定终止调查。教育体育服
务发展中心也深入该幼儿园落
实调查，涉事教师存在违背师
德行为，其中 7月份就辞退了一
名教师，对另外两名教师，8 月
份也已辞退。潮海教育体育服
务中心对该幼儿园下发整改通
知书，要求幼儿园马上进行内
部整顿，杜绝此类事情再次发
生。潮海二小负责人和涉事老
师上门道歉，没有得到家长的
理解。幼儿园负责人积极配合，
想要解决此事。

孙女士说：“我不会放弃为
我的孩子讨回公道。我们要求教
体局对幼儿园严查，公开通报，
给我们纸质的回复文件。我们不
接受任何赔偿，我们不愿意跟他
们私了这个事情。”

据《北京青年报》

5岁孩子称“今天真开心，老师一天都没打我”
家长查监控后报警 幼儿园3名涉事老师被辞退


